

# Los españoles célebres a través del tiempo



## EL GENERAL PRIMO DE RIVERA



Don Miguel Primo de Rivera nació el 8 de enero de 1870 en la casa número 13 de la calle de San Cristóbal, en Jerez de la Frontera. A los nueve años, el 12 de septiembre de 1879, ingresó en el Instituto de Jerez. Obtuvo la calificación de «notable». El 15 de abril de 1882 trasladó la matrícula al Instituto del Cardenal Cisneros, de Madrid. En esta primera ausencia, el estudiante sentía la nostalgia del hogar lejano. Una tarde se acercó a una fotografía: «Quiero retratarme» —dijo—. A los pocos días recibió las fotos, y al respaldo de una de ellas escribió apresuradamente: «A mi queridísima madre le quiere infinitamente, Miguel».



Más adelante comenzó con su hermano D. José los estudios de la carrera de ingeniero civil en la Academia de Aguilar, de la calle de la Almudena. Luego pasó a otra Academia para preparar el ingreso en la Academia general Militar de Toledo...

La foto está muy deteriorada, pero se advierte en ella que al jovencito jerezano no le han sentado mal los aires madrileños. Ha huído de sus ojos y de sus labios la melancolía nostálgica que los enturbiaba, se ha afinado de rostro, se peina mejor y se ha puesto cuello duro, alto, y corbata. ¡La calle de Alcalá, cómo reluce...!



En julio de 1884 vuelve a su casa visitando el uniforme de cadete de la Academia general Militar. El júbilo del muchacho triunfante se con-



tagia a toda la familia. Se encuentran todos juntos... El momento es solemne y hay que eternizarlo. Vedlo con sus padres y hermanos.



Todavía en la Academia toledana; pero ha pasado el tiempo y el chiquillo se borra para que avance el hombre. El 3 de enero de 1887 arde el Alcázar. Primo de Rivera, que estudia el segundo curso, contribuye con sus compañeros a la extinción del incendio.

1889... Apunta el bozo en el rostro y en la bocamanga rutila una estrella. Primo de Rivera sirve como alférez en el regimiento de Extremadura. En 1890 asciende a teniente, pasa por un tiempo al batallón de Cazadores de Puerto Rico y vuelve al Extremadura.

Los sucesos de Melilla de 1893 llevan al regimiento de Extremadura a tierras africanas. El mismo día que mataron los moros al general Margallo, el teniente Primo de Rivera, en una hazaña guerrera, obtuvo el empleo de capitán y la cruz de San Fernando.



En marzo de 1895 el general Martínez Campos fué nombrado general en jefe del Ejército de Cuba, y llevó como ayudante al capitán Primo de Rivera. Tomó parte en numerosos combates, entre ellos los de Peralejo, Zaza Tunicis, en la toma del campamento de Sidra y en la acción de Santa María de la Sabina. Por su comportamiento en este último hecho de armas, fué promovido al empleo de comandante en diciembre de 1895. Vino a España por entonces, volvió a Cuba y, estando allí, le nombró su ayu-

dante de campo su tío el primer Marqués de Estella, que acababa de ser nombrado a su vez general en jefe de las Islas Filipinas en substitución del Marqués de Polavieja. Esto era en abril de 1897. En mayo llegó el comandante Primo de Rivera a Manila, le dieron el mando del batallón de Cazadores número 3, tomó parte activa en varios combates, y por su comportamiento en los del Puray fué ascendido a teniente coronel el mismo año. En la foto, de comandante en Filipinas.



En el remanso de paz que dejó la liquidación de las guerras coloniales, el teniente coronel Primo de Rivera pensó en sí mismo, en su casa, en formar un hogar. Por entonces, conoció a una dama bellísima y admirable, doña Carmen Sáenz de Heredia. La amistad convirtiéndose pronto en amor, y poco después contrajeron matrimonio.



Los trágicos combates del Gurugú en julio de 1909 le llevaron a Marruecos. Vedlo en el momento que manda el Regimiento de Melilla núm. 59. (A su derecha e izquierda están los entonces teniente coronel Burguete y comandante Cibantos.)



En 1906 mandaba el batallón de Cazadores de Talavera, de guarnición en Algeciras. En 1904 estuvo destinado en la Sección de Infantería del Ministerio de la Guerra, y el mismo año fué al Estado Mayor Central de nueva Creación. Ejerció ese cargo directivo dos años. El 2 de noviembre de 1908 ascendió, por antigüedad, a coronel.



En 1911 obtuvo el mando del Regimiento de San Fernando, tomó parte en numerosas acciones y por su comportamiento en el combate de Ifratuata fué nombrado general de brigada.



En 1913 embarcó con su brigada para Creta. Ejerció funciones de comandante general. Pasó a Tetuán, tomó parte en rudos combates y fué ascendido a general de división.



Diciembre de 1916... Invitados por el Gobierno de Inglaterra, salieron de España, para visitar los sectores ingleses del frente del Somme, los generales Primo de Rivera, Martínez Anido y Aranz.



Un curioso retrato de kilométrico, sin fecha exacta. Corresponde, sin duda, a esta época. Era, por entonces, gobernador militar de Cádiz.



1920... Capitán general de Valencia. En 1921 fué nombrado capitán general de la primera región.



1922... Primo de Rivera con sus hijos, poco tiempo después de cesar en el cargo de capitán general de Madrid a consecuencia de uno de sus discursos en el Senado.

Deja el Gobierno militar en 1917; se le nombró Jefe de la primera División orgánica en 1918, y el 23 de julio de 1919 es promovido al empleo de teniente general, y queda en situación de disponible en la primera región.



1925... A los dos años de proclamado el Directorio militar. El general con su hermana María y sus hijos Carmen, Pilar, Miguel, José Antonio y Fernando.



13 de septiembre de 1923. Horas de la madrugada. Primo de Rivera en el balcón de la Capitanía general, de Barcelona. En este momento brillan los primeros chispazos del golpe de Estado.



Unos días más tarde. En Madrid. Triunfante el golpe de Estado han cambiado las normas políticas del país. Se ha constituido un Directorio militar que preside el general Primo de Rivera. En la foto, Su Majestad Don Alfonso XIII, con Primo de Rivera y los demás generales del Directorio.

(Foto Vidal.)



1929... Al Directorio militar sustituyó, como todo el mundo sabe, un Gobierno que preside asimismo el general Primo de Rivera; el general tiene en la actualidad cincuenta y nueve años. (Foto Kaulak.)